

TRANSICIONES

Pensar en comunidad para transformar la realidad

BOLETÍN #13 | 2021



CENTRO DE
PENSAMIENTO CRÍTICO
PEDRO PAZ

ÍNDICE

03



Cuba: notas sobre el reino del todavía

OSCAR SOTO

06



Las luchas populares y los proyectos estratégicos de transformación social

JULIO GAMBINA

08



La cumbre por la democracia del poder hegemónico

ENRIQUE ELORZA

12



Flores colombianas: Entre el amor y el odio

PAOLA SUÁREZ

15



Transiciones

BAMBINA D. STINGA

CUBA: NOTAS SOBRE EL REINO DEL TODAVÍA



Por Oscar Soto

Político y Magister en Estudios Latinoamericanos. Integrante del Centro de Estudios en Relaciones Internacionales y Medio Ambiente (CERIMA) de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales – UNCuyo. Docente y becario de CONICET.

‘Nadie sabe qué cosa es el comunismo, y eso puede ser pasto de la censura’

(Silvio Rodríguez)

Ni por asomo intentaremos aquí ser exegetas de Silvio, sin embargo, es probable que de tanto en tanto venga girando un ángulo planetario violentando el remanso de lo prescrito; quizás la Revolución más digna de Nuestra América tenga algo de ese giro caprichoso porque, al fin y al cabo, revolución es girarlo todo.

Alguna vez pisamos el territorio de Fidel y el Che -como tantos lo han hecho-, queríamos ver con nuestros ojos la dimensión de tanta humanidad hecha institución a escaso kilómetros del gi-

gante. El recorrido nos empachó de solidaridad, de reverencia a la justicia social, como así también apreciamos las distancias del “romance” que solemos crear sobre las gestas revolucionarias. Poco podemos balbucear más que reconocimientos a la alzada contra Batista que devino en la Cuba socialista. No obstante ello, con la prudencia de las millas, recorreremos aquí uno de los sucesos relevantes en los últimos tiempos en la isla; algo que nos desvela en largos diálogos virtuales con hermanos cubanos, siempre que la *matrix* lo permite.

Los dos problemas de Cuba

Cuba tiene dos importantes problemas históricos. Uno es de tipo personal con la política gringa, jamás con el pueblo de EEUU pero sí con sus políticas de Estado asfixiantes. El otro problema es más doméstico, se trata del drama consigo misma. El primero se resuelve con dignidad y valentía, el segundo conlleva la dialéctica de

la crítica, las contadas de costillas, trapos al sol y un grado de paciencia supina.

El domingo 11 de julio de 2021, Cuba se masificó en las redes sociales y los medios de comunicación internacionales. La tranquila ciudad de San Antonio de los Baños, al sudeste de la capital se atiborró de protestas. Los reclamos iban desde la escasez de alimentos, producto de la crisis económica -Cuba cayó 11 puntos en 2020 principalmente a raíz de los problemas derivados del turismo-, los cortes de energía, aumento de casos de Covid/19 -principalmente en la ciudad de Matanzas, dado que la variante “Delta” generó cifras récord en contagios y muertes durante la última semana, hasta las insinuaciones del deterioro que ha significado la unificación monetaria (con devaluación incluida) en la isla.

En el auge de los reclamos interventores, el español Julián Macías Tovar¹ dio cuenta de cómo duran-



1: ¿Qué está pasando en Cuba? <https://twitter.com/JulianMaciasT/status/1414681678539378691>

te el fin de semana la proclama "#SOSCuba" se expandió gracias a *bots* que realizaban *tuits* y *re-tuits* automatizados a razón de cinco por segundo. Por otro lado, a nuestras orillas televisivas llegaban imágenes de supuestas multitudinarias movilizaciones contra el gobierno de Cuba, muchas de ellas eran de Europa o Sudamérica, incluso en las redes se vieron hinchas argentinas celebrando en el Obelisco por la Copa América. El resultado de la represión fue un fallecido: Diubis Laurencio Tejada, del que el Gobierno informó aclarando sus antecedentes delictivos. Paradójicamente nadie dentro ni fuera de la isla lo reivindicó. La escalada de problemas aumentó con las palabras del Presidente Miguel Díaz Canel. El mandatario reconoció que había reclamos válidos de parte de algunos sectores; no obstante, señaló que también había grupos violentos que solo buscaban generar caos y eran financiados desde Estados Unidos.

Las razones de los achaques cubanos

Cuba desafió al capital con herramientas de humanidad latinoamericana, como todo lo que hacemos en esta parte del sur, lo hizo con esfuerzo y pasión. El resultado del levantamiento popular fue una Revolución persistente. Lo que sobrevino a ese proceso fue una escalada de violencia imperial. Entre otras cosas hemos conocido que el Bloqueo de los

Estados Unidos acumula daños inabarcables durante casi seis décadas de aplicación de esta política. Los números ascienden a US\$144.413,7 millones, según lo señaló el gobierno de Cuba en el informe Cuba vs Bloqueo que presentó sobre el embargo ante la Asamblea General de la ONU en septiembre de 2020.²

El Bloqueo imperial es un amplio entramado jurídico-económico, construido durante décadas, que incluye seis leyes diferentes y numerosas regulaciones que prohíben y restringen las relaciones económicas con la isla. Frente a ello, vale recordar que hablamos de una isla que debe importar más del 60% de los productos esenciales del país. Con el endurecimiento del bloqueo promovido por Trump (243 nuevas medidas y, de momento, no retiradas por Biden), la situación de deterioro social en Cuba se agravó. El gobierno de Donald Trump limitó el monto de las remesas a 1.000 USD por trimestre. La suspensión de las remisiones no familiares y la prohibición de envíos desde terceros países a través de *Western Union* lograron una disminución del 37% las remesas que giran los cubanos en el exterior. A ello se suma la prohibición de alojamiento de estadounidenses en 443 hoteles cubanos, la limitación de importación de tabaco y bebidas alcohólicas cubanas en EEUU. Agreguemos a este breve recuento, la imposibilidad de participación en conferencias, frustraciones a la

cooperación médica, comercio y negocio bancario-financiero (especialmente por las penalizaciones impuestas).

Si adicionamos al efecto del embargo la dramática situación que significó la pandemia, podemos definir el alcance de los daños: solo en turismo, de 4 millones de personas promedio por año, llegaron al país 80.000 en 2020, eso equivale a una caída del 52% de los ingresos. La zafra de azúcar de la temporada 2020-2021 fue la peor del último siglo cayendo un 25% respecto al período anterior. Pese a ello en julio de este año, dos días antes del inicio de las protestas, Cuba autorizó oficialmente el uso de la vacuna autogestiva "Abdala". El mismo día, el Instituto Finlay firmó un convenio con el Instituto Pasteur de Irán para producir de manera conjunta la "Soberana 02", vacuna que ya venían trabajando junto al Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB). Si se comparan las muertes por coronavirus, Cuba ha tenido apenas 13 cada 100.000 habitantes mientras que Estados Unidos alcanza las 185 y Brasil, 251. Mientras Estados Unidos y todas las grandes potencias se atrincheran en la mezquindad de un nacionalismo vacunal, la Brigada Henry Reeve de médicos cubanos exporta medicina y solidaridad entre los más pobres del mundo.

Dicho esto, volvamos otra vez al trasfondo de la crisis cubana: ¿A

2: Protestas en Cuba: cuánto afecta realmente a la isla el embargo de Estados Unidos <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57857337>

qué se enfrenta la dignidad de su pueblo, después de años de ofensiva imperial? Creemos que, pese a que la última votación de Naciones Unidas arrojó que 184 países votaron contra el bloqueo (inclusive Merkel, Macron y Boris Johnson se opusieron al bloque a Cuba), los tiempos del ataque al socialismo cubano no tienden a cejar, más bien a incrementarse. Estados Unidos ha vuelto a mirar con renovado interés hegemónico sobre América Latina. Si acaso fuera necesario decirlo a esta altura, Cuba ha sido el punto alto de las resistencias populares de Nuestra América, disciplinarla no ha dejado de ser la obsesión del norte.

Ahora bien, al interior de nuestra Cuba, las contradicciones no pueden ser desatendidas. Las protestas de 2021 detonaron la dialéctica de los equilibrios internos en la isla. Pensar las demandas po-

pulares bajo el reduccionismo de "revolucionarios versus gusanos" sería impropio. Se puede especular con ánimos desestabilizadores, pero bien valen las palabras de Leonardo Padura³ al respecto: "me niego a creer que en mi país, a estas alturas, pueda haber tanta gente, tantas personas nacidas y educadas entre nosotros que se vendan o delincan. Porque si así fuera, sería el resultado de la sociedad que los ha fomentado". Los problemas de Venezuela, la falta de Fidel o los dramas nuevos de la juventud que se renueva⁴ y la geopolítica del hostigamiento, hacen que estos episodios de reclamo interno se coloquen como el preámbulo de declive socialista en la isla. Consideramos que en contextos de protestas en toda la región –países como Chile y Colombia se han visto amenazados por el reclamo popular, mientras Bolivia recuperó su democracia hace muy poco- las soluciones

deben implicar respuestas no solo de índole material sino también de carácter político: reconocer la legitimidad de demandas que están hoy en juego es un golpe fuerte contra cualquier pretensión de golpe blando; efectivamente fue eso lo que hizo el gobierno cubano. Acelerar medidas de beneficio popular, como un impulso mayor a los proyectos de producir alimentos en el ámbito nacional y, desde luego, no confiar en el imperialismo, ni un tantico así, son los caminos siempre recurrentes para la Revolución Cubana.

El trovador cubano Silvio Rodríguez, a quien evocamos al principio de estas líneas, acumuló las palabras justas que ahora permiten ver con mayor nitidez: quizás de lo que se trate en ese país hermano, es de hacer crítica social, no por disidentes, sino como un acto absolutamente natural.⁵

3 Cuba. Un alarido <https://www.herramienta.com.ar/articulo.php?id=3571>

4 Las franjas juveniles cubanas guardan cierta distancia material del hito fundacional de la revolución. El Movimiento San Isidro, por ejemplo, ha tenido apoyos dispares: desde Silvio Rodríguez o Leonardo Padura, hasta las Damas de Blanco: un colectivo formado en el año 2003 por esposas de presos políticos bajo el cargo de conspiración contra la revolución.

5 Silvio Rodríguez "Juego que me regalo un 6 de enero" <https://www.youtube.com/watch?v=15441S-u4UY>



**PODÉS LEER LAS EDICIONES ANTERIORES DE
TRANSICIONES DISPONIBLES EN NUESTRO
FACEBOOK:**

www.facebook.com/CentroPedroPaz